

上海知识青年 上山下乡运动纪事录 (1968 - 1981)

金大陆
林升宝 编著



上海書店出版社
SHANGHAI BOOKSTORE PUBLISHING HOUSE

上海知识青年 上山下乡运动纪事录 (1968—1981)

金大陆 编著
林开宝

图书在版编目(CIP)数据

上海知识青年上山下乡运动纪事录:1968~1981/
金大陆,林升宝编著. —上海:上海书店出版社,
2014.12

ISBN 978-7-5458-0946-6

I. ①上… II. ①金… ②林… III. ①上山下乡知识
青年-史料-上海市-1968~1981 IV. ①D652

中国版本图书馆 CIP 数据核字(2014)第 207138 号

责任编辑 曹勇庆
封面设计 郦书径
技术编辑 吴放

上海知识青年上山下乡运动纪事录(1968—1981)

金大陆 林升宝 编著

上海世纪出版股份有限公司

上海书店出版社出版

(200001 上海福建中路 193 号 www.ewen.co)

上海世纪出版股份有限公司发行中心发行

上海展强印刷有限公司印刷

开本 890×1240 1/32 印张 12.25 插页 8 字数 320,000

2014 年 12 月第 1 版 2014 年 12 月第 1 次印刷

印数 1—3,000

ISBN 978-7-5458-0946-6/D·31

定价 30.00 元

序

在上世纪六七十年代遍及全国的上山下乡大潮中,上海是一个十分重要的城市。

就动员上山下乡的人口而言,上海在当时三个直辖市中列于首位,在全国 29 个省、区和直辖市中列在第四。当年全国跨省区上山下乡的人数总计是 142.38 万,上海一市就达 71.99 万,占半壁江山。所跨省区有 11 个,也是全国最多的。由于动员上山下乡人口总数多,虽然跨省区下乡人数最多,但安置在本地的下乡人数在三个直辖市中也是最多的,北京 38.42 万,天津 19.36 万,上海则是 53.23 万。如果以三个直辖市在 1978 年的人口数为基数(北京 871.5 万,天津 724.27 万,上海 1 104 万),1962—1979 年间北京动员下乡总人数 63.63 万,占全市人口 7.3%,同时期天津动员下乡总人数 46.51 万,占 6.4%,上海动员下乡总人数 125.92 万,占 11.4%。上海是三个直辖市中动员上山下乡人员比例最高的。^①

除了人口统计所显示出的这些特点外,上海在上山下乡运动中还有不少率先推行或与其他省市不完全相同的做法。1969 年春季开始,即“文革”中上山下乡高潮兴起才几个月,上海就陆续向云南、安徽、吉林、黑龙江等省派遣知青慰问团,其成员主要是机关干部,目的是“为配合进行知识青年安置巩固工作,摸索干部与知识青年一起插队落户的做法”(见本书第 48 页)。这一做法在全国是走在前面的,北京市向有北京知青插队的延安地区派遣带队干部是在一年后的 1970 年 5 月。1974 年,上海为知识青年专门开办了函授大学,抽

^① 以上统计均据顾洪章主编:《中国知识青年上山下乡始末》,人民日报出版社 2008 年版,第 258—262 页。

调复旦大学、上海师范大学、交通大学、同济大学等高校教师参加函授教学,办学点覆盖了有上海知青的安徽、江西、黑龙江、云南等省,招收学员数万名。与此同时,还在集中安置本地知青的市郊国营农场开办了业余大学。为满足知识青年的学习需求,上海还组织出版了《青年自学丛书》,涉及人文、社会科学和自然科学各个领域,陆续刊印了40多种。这套书不仅深受知青喜爱,还得到了周恩来总理的关注,多次询问丛书的出版情况。慰问团、函授大学、自学丛书在当时是“社会主义新生事物”,它们在一定程度上缓解了知青在农村面临的一些具体困难,更显示出在“无产阶级专政下继续革命理论”的框架下上海在知青上山下乡运动方面主动进行的探索性实践。这后一点尤应引起研究知青史和当代史学者的重视。

作为最大的工业城市,上海在上山下乡运动中还有一个特别之处,那就是对接受上海知青的外省区的物资和财政的支援。根据《上海青年志》的记载,1968年至1973年上海市对接收上海知青的省、区提供价值1600多万元的物资。到1975年,上海市给在各地知青提供大小拖拉机7000余台、拖斗800余只、各类汽车50余辆,以及柴油机、发电机、电动机、变压器、水泵和各种建筑材料等物资,价值5500万元,还提供无息贷款500万元,最后全部免于归还。上海还帮助各地建了许多“知青小作坊”。

上述这些事例充分说明了上海在知青史研究中所具有的特殊而重要的意义。已有不少学者呼吁从区域史的角度切入来推进和深化知青史的研究,因此上海的知识青年上山下乡运动的历史理应得到特别的关注。而要从区域史着手取得知青史研究的突破,首先要做的是史料搜集和整理的基础工作。金大陆与林升宝编著的《上海知识青年上山下乡运动纪事录》就是这样一项着力于推进上海知青史研究的扎实的基础性工作。

《纪事录》是一部上海知青史的资料长编,其资料来源于上海市档案馆已开放的档案文件(也有少量外地档案馆的资料)、中国新编地方志、报纸、公开或内部出版的书籍报刊和知青回忆录,以及部分

口述访谈。可以说,它几乎囊括了目前能够搜集得到的所有有关上海知青上山下乡运动的资料,为上海知青史的研究奠定了十分重要的资料基础。

档案文件是知青研究最为重要也最有价值的史料,但由于档案馆整理和开放方面存在的问题,限制了研究者对档案文件的利用,也因此使不少研究者对档案馆望而却步。但《纪事录》的两位编著者知难而上,几年来花了大量时间和精力去查阅档案,发现了许多有价值的档案文件,所以本书提供了许多尚未被学界知晓更未被使用过的珍贵档案史料。1969年5、6月间,还在毛泽东发出“再教育”指示后兴起的上山下乡高潮中,上海已有几千知青刚下乡就从下乡地返回上海。《纪事录》引用的上海档案馆的资料显示了这几千名知青“倒流回沪”的原因:

一、下乡上山思想基础差,缺乏艰苦创业的精神准备。二、子女想父母,家长想子女,准备回来看看就走,有的来了就不打算回去。以上两种返沪的约占倒流总数2/3。三、轻信谣言,害怕打仗。吉林安图县有人造谣:7月15日要打仗了;山海关要封关;长白山的火山200年爆发一次,今年就到期。300余名上海知青就此走掉,其中200余人回沪。四、流氓阿飞破坏。在倒流知青中有相当数量原来在上海就搞过违法犯罪活动,一部分是少教过的对象。

这份材料还指出,“部分单位在动员知青下乡中,只介绍农村好的一面,有的说:‘分配到云南、贵州、江西等省都是属于照顾的’。有些家长怕子女在农村受苦,造假借口,有的写信‘×××病危速回’,有的打电报‘×××病故速回’。普陀区最近调查8份这类电报,全是造假的。”1974年7月上海市劳动局向市委和市革会递交的一份报告中,则显示从1968届到1973届上海160余万中学毕业生中,至那时有2万多人因思想问题尚没有下乡,有4.7万人因病休留在上海,

另有3200多人因流氓阿飞习气无法分配。这些首次刊布的史料展现了上山下乡汹涌大潮中的另一面,使我们对上海知青上山下乡运动的进程有了新的了解。

《纪事录》提供的一些资料还超越了知青史的范畴。例如,张春桥在1974年8月做的一则批示:“知识青年对业余函授教育如此欢迎,当然是好事。希望你们坚决支持下去。希望管教育的同志考虑一个问题,为什么我们中学把这么多课留待函授解决?为什么不可以学校里就学到这些本事呢?值得研究一下。”这反映出张春桥以及当时在其控制下的上海在开展与知青有关的工作时,虽然也考虑为知青解决一些实际问题,但更是从毛泽东“将无产阶级文化大革命进行到底”的整个“战略部署”出发的,这是在上海知青史研究中必须特别着力的一个方面。

知识青年到农村后的生存状态,包括他们参加生产劳动、经济收入、居住条件、疾病、婚姻等是知青史研究中的重要课题,得到学界好评的几部知青史著作对相关内容都列有专门的章节进行讨论。《纪事录》在这方面发掘了不少新的史料,使我们对相关问题可以展开进一步的探究。例如,《纪事录》引了上海赴吉林知青慰问团关于延吉县上海知青结婚的调查报告,列出了上海知青在当地结婚的总人数以及结婚知青的男女比例、知青间结婚和与当地青年结婚的具体数字,还列举了知青结婚后所面临的实际问题。上海赴江西知青慰问团的调查报告则显示了分宜县上海知青的劳动和经济收入状况。在该县172名上海知青中,1973年全年在农村的只有12名,在沪不超过2个月的也只有12名。参加劳动101天到150天的41人,参加劳动151天到200天的23人,参加劳动200天以上的16人。由于参加劳动时间少,知青中生活能够自给的只有20人,而不能自给的则有75人。《纪事录》也提供了有关知青在农村患病的材料,列出上海知青中常见疾病包括皮炎、痢疾、疟疾、肝炎和妇女病等,其发病率皮炎20%、痢疾20%、疟疾30%(淮北70%)、肝炎3%。而对黑龙江1026名女知青的调查材料则提供了女知青中患妇女病的具体情况。这些

史料对于知青史研究来说,属于“深部和细部”的史料,涉及都社会生活史和疾病史,丰富了我们对相关问题的认识,表明《纪事录》具有极高的史料价值。

因为知青史研究的缘故,我与这本《纪事录》的两位编著者有着密切而特殊的关系。金大陆教授早在上世纪90年代就关注、研究知青问题。七八年前因为对上海“文革”的历史都有兴趣,我们两人的学术研究开始发生交集。当然,无论是知青史还是“文革”史,与大陆教授相比,我都是后来者。在多年的交流中,我们两人形成一个共识,即就我们现在研究的领域来说,大规模的成系统的史料建设,比自己写一本学术著作更为重要也更有意义。因此,无论是在上海“文革”史领域还是知青史领域,我们都化了很多的时间和很大的精力,携手推进史料建设工作。知青史料的建设是在上海知青历史文化研究会的旗帜下开展的,我们希望以此为知青史研究的长远发展做一些基础工作。大陆教授带领年轻人编著这本《纪事录》就是这一理念的具体体现。

《纪事录》的另一位编著者林升宝——让我按平时的习惯称小林吧——是大陆教授和我先后指导的研究生。小林先是在上海社会科学院历史研究所跟从大陆教授读硕士研究生,论文题目是“‘文革’时期上海对跨省区安置上海知青的经济援助”。进入复旦大学历史系后,小林随我攻读博士学位,继续研究上海知青史。这本《纪事录》是小林攻读硕士期间跟随大陆教授开始的项目,前后历经五年,终告完成。其间,他不仅是上海市档案馆的常客,而且曾北上黑龙江边,南下西双版纳,查阅档案资料,采访上海老知青,对知青的生存状态有了贴近的了解和认识,并在这一过程中逐渐明确和坚定了以知青史研究为自己的学术志向。

眼前的这本《纪事录》约30万字,汇集的资料已相当翔实。但两位编著者只是将其视为初编本,未来的目标是继续扩展资料,最终形成一百万字的规模。而小林还有更大的目标,即在此基础上撰写一部《上海知青史》。这是令人振奋的。

目前从事知青研究的主要还是有知青经历的学者。但正如推进辛亥革命研究深入发展的不是辛亥元老,推进抗战研究蓬勃兴起的不是抗战老兵,知青研究的长远发展也不能只靠知青一代。因此像小林这样的年轻人的志向令人兴奋,他们的努力应予鼓励,他们未来的成果更值得我们期待。

金光耀

2014 年深秋于复旦光华楼

凡 例

1. 本书所编内容主要来自于上海市档案馆开放档案、全国新编方志、《文汇报》、《解放日报》、《工人造反报》，以及公开或内部出版的书籍、刊物。

2. 正文以中性平实语言表述，其中引用当时言语用双引号标出，以示区别。因原始资料中无法辨认的字代以“□”表示。

3. 全书内容按时间顺序排列，具体到日。若具体日期只到月或年，该条则排至当月或当年的最后；如一内容跨时段，在排序上按内容开始日期为准。

4. 全书各条内容按“时间”、“主诉内容”、“注”等三部分构成，均标明材料之出处。如文中只有“时间”、“主诉内容”信息，出处标于“主诉内容”后。出现“时间”、“主诉内容”、“注”（包含多个“注”）等三部分，且源于同一出处，则标于“[注]”后；出处各不相同，则分别标出。若出现多个“注”且标示出处，而“主诉内容”未标出处，则“主诉内容”出处与“[注 1]”后所标相同。

5. 书中所附表为原始材料录入，部分出现数据无法匹配情况，编者未作修改。

6. 根据国务院知青办《二十五年来知青工作的回顾与总结》的结论：“知识青年上山下乡本来是一个就业问题，但是在‘文化大革命’的 10 年中，当成政治运动去搞”，故本书的时段定于 1968 年至 1981 年。

目 录

序

凡例

一九六八年	1
一九六九年	24
一九七〇年	84
一九七一年	115
一九七二年	133
一九七三年	149
一九七四年	182
一九七五年	227
一九七六年	258
一九七七年	279
一九七八年	288
一九七九年	315
一九八〇年	328
一九八一年	333

一九六八年

一九六八年一月十八日

□中共中央、国务院、中央军委、中央文革小组发出《关于进一步打击反革命经济主义和投机倒把活动的通知》。《通知》重申要贯彻执行 1967 年发出的包括《关于下乡上山的知识青年和其他人员必须坚持在农村抓革命促生产的紧急通知》在内的一系列指示和通知。集中力量反对各种形式的经济主义。“上山下乡支边的青年,不要回城要求落户”。(顾洪章主编:《中国知识青年上山下乡大事记》,人民日报出版社 2009 年版,第 69 页)

一九六八年二月二十三日

□《文汇报》刊登读者来信,反映援疆返沪知识青年的思想情绪,呼吁他们“立即回疆抓革命、促生产”。同时,希望知青家长和亲戚做上山下乡运动的“促进派”,不要纵容子女在沪做“逍遥派”。(《支疆返沪青年应立即回疆抓革命促生产》,《文汇报》1968 年 2 月 23 日,第 2 版)

一九六八年二月

□上海六十一中部分同学前往上海市革委会接待处,提出到井冈山插队落户的申请。(朱家德口述)

一九六八年三月

□金山县成立毕业生分配办公室,动员 1966 届到 1968 届城镇初高中毕业生到农村插队落户。截至 9 月,共有 9 297 人(含市区知青)在本县农村落户。(上海市金山县县志编纂委员会编:《金山县志》,上海人民出版社 1990 年版,第 41 页)

一九六八年四月三日

□国务院下发文件,同意上海市《关于支疆青年返疆路费问题的请示》,表示“上海代返疆青年购买车票的费用,请直接同新疆生产建设兵团联系,商定具体清理办法”。(宋永毅主编:《中国文化大革命文库》,2006年)

一九六八年四月四日

□中共中央转发《黑龙江省革命委员会关于大专院校毕业生分配工作的报告》。毛主席批示:“毕业生分配是个普遍问题,不仅有大学,且有中小学”。《报告》提出“面向农村,面向边疆,面向工矿,面向基层”的分配原则。(顾洪章编:《中国知识青年上山下乡大事记》,人民日报出版社2009年版,第69页)

[注](朱锡琪《工作笔记》,1967年10月24日至12月2日)据市革委会政宣组负责人朱锡琪笔记1967年11月记载:北京在校学生报名要求上山下乡有4000余人,已批准1500名。我们上海要求和江西或安徽联系,去安家落户。

一九六八年四月七日

□《文汇报》刊登文章,报道1962年在崇明新安沙农场第7生产大队插队落户的上海市390余名高中毕业生,“坚持上山下乡的革命大方向,立足农场,胸怀全球,战斗在农业生产第一线”。

[注](《坚持走毛主席指引的光明大道,一辈子做农垦战线的红色尖兵》,《文汇报》1968年4月7日,第3版)该大队二小队于1968年出席上海市“活学活用毛泽东思想积极分子代表大会”。

这390余名知识青年中,除调往安徽黄山茶林场、本市奉贤星火农场、五四农场,崇明县前哨农场、红旗种子场等单位外,留场的100余名青年中,有31人参加中国共产党,35人参加了共青团,其中有55人担任生产队小队长,50人担任大队、场两级干部。

一九六八年四月

□上海派出由市革委会、解放军、知青三方代表组成的赴江西上山下乡考察队，一行30余人到江西吉安市新干、峡江、永丰交界之地，准备建立一个上海知青农场。5月再次考察，最终因上级未批准，计划未成。（《忆青春——五百知青一个梦》，新干县档案局，2014年，第1页）

一九六八年五月二日

□中央安置城市下乡青年领导小组办公室向国务院呈送《关于1968年城市知识青年下乡上山的请示报告》。该《报告》认为：全国1966届到1968届城镇初、高中毕业生近400万，其中势必有一批人要走上山下乡这条路。（朱政惠、金光耀编：《知青部落》，上海古籍出版社2004年版，第19页）

一九六八年五月四日

□《文汇报》以《坚持同工农相结合的大方向》为题发表社论，呼吁“一切有作为青年，一切应届毕业生，应该下定决心，到农村去！到边疆去！到基层去！”（顾洪章主编：《中国知识青年上山下乡大事记》，人民日报出版社2009年版，第70页）

一九六八年五月十四日

□《文汇报》刊登河北省宝坻县革命委员会常委、史各庄公社窦家桥下乡知青侯隽来信。她以自身的经历批评“破坏知识青年走与工农相结合的革命道路”。（《坚持走与工农相结合的道路》，《文汇报》1968年5月14日，第3版）

一九六八年五月二十五日

□《文汇报》刊登上海冷拉型钢厂革委会政宣组来信，揭发该厂一职工“恣意破坏国家统配计划，恶毒攻击毛主席关于知识青年上山下乡的革命大方向”。（《严防阶级敌人破坏毕业生分配工作》，《文汇报》1968年5月25日，第3版）

一九六八年五月三十一日

□《解放日报》刊登文章,讲述陶洪光 1962 年到崇明前哨牧场后的事迹。文章加编者按表示:陶洪光同志是我们知识青年上山下乡的好榜样,这篇文章值得广大知识青年特别是中学毕业生认真读一读。《《农场就是我的家,立志终生滚泥巴》,《解放日报》1968 年 5 月 31 日,第 4 版)

一九六八年六月七日

□《解放日报》刊登文章,讲述虹口区新港街道干部万克源“同一小撮破坏上山下乡的阶级敌人,进行不屈不挠斗争的事迹”。文章并加编者按表示:万克源同志是支农支疆青年家长的好榜样,是街道里弄干部的好榜样,我们都要向她学习,把支农支疆工作做得更好。《《为保卫毛主席革命路线英勇斗争 粉碎了敌人破坏上山下乡的阴谋》,《解放日报》1968 年 6 月 7 日,第 3 版)

一九六八年六月九日

□下午,本市 1966 届高、初中毕业生 1 000 余人在市革委会大礼堂集会,向“毛主席表决心”,表示要“到农村去,到边疆去”。《《以上山下乡的革命行动向毛主席表忠心》,《解放日报》1968 年 6 月 10 日,第 2 版)

一九六八年六月十日

□黑龙江省革委会第 38 次常委会决定:同意接收北京、上海、天津三市知青 3.5 万名,其中接收上海知青 1 万名,并全部安置在生产建设兵团。(吕巧凤、谢春河主编:《黑龙江省知识青年上山下乡大事记》,黑龙江教育出版社 2013 年版,第 37 页)

一九六八年六月十一日

□市革委会成立下乡上山办公室。本市 1966 届和 1967 届初、高中毕业生共 44 万人,加上 1968 届共 67 万人(后来统称为“老三

届”)。据分析,除家在农村可回原地生产劳动的7万人,今明两年在市区工交、财贸系统可分配25万至30万和在郊区农场分配5万外,还有25万至30万人需到外地下乡上山。(冯小明主编:《中共上海历史实录》,上海教育出版社2004年版,第473页)

[注](上海通志编纂委员会编:《上海通志》(第一册),上海社会科学院出版社2005年版,第299页)据《上海通志》记载,上海市知识青年下乡上山办公室成立于1968年7月8日。

一九六八年六月十四日

□《文汇报》刊登文章,报道1966年9月份到崇明东方红农场新建一队插场青年的农村生活状况,驳斥“农场一团漆黑”的说法,希望“有志气的革命青年努力争取到那里去”。

[注](《永远忠于毛主席,志在农场干革命》,《文汇报》1968年6月14日,第3版)该文提到:该批知青在十几个老农的指导下,平均每人耕种7亩土地,并于1967年获得了丰收。现在,他们之中有18个青年分别担任了生产小队的政治队长和生产队长。

一九六八年六月十五日

□市革委会发出《关于做好中学毕业生下乡上山建设社会主义新农村的动员工作的通知》。各区、县和街道镇也先后成立知识青年上山下乡办公室和知青工作组,各中学成立毕业生分配工作组,开始大规模动员知识青年上山下乡。(冯小明主编:《中共上海历史实录》,上海教育出版社2004年版,第473页)

一九六八年六月十五日

□《解放日报》以《学门合 见行动 支持子女到农村》为题刊登一组由长沙路街道革委会宣传组整理的家长支持子女到农村去的稿件。文章并加编者按,表示该街道许多应届毕业生家长通过学习门合的事迹,要教育自己的子女到农村去。(《解放日报》1968年6月15日,第3版)

一九六八年六月十七日

□《文汇报》以《配合学校做好毕业生政治思想工作》为题，报道杨浦区四平路街道近百名退休老工人，组成“毛泽东思想宣传小分队”，到学校、里弄配合学校一起做毕业生的思想政治工作。同版，发表题为《各条战线都要支持革命青年上山下乡》的评论员文章，认为这是一件“贯彻执行毛主席的革命路线的大事，这是一场移风易俗、破旧立新的社会大革命、思想大革命”。

[注](《文汇报》1968年6月17日，第3版)该文认为：社会上对青年上山下乡存在以下一些思想：认为上山下乡是“大材小用”，是“没出息”、“不光彩”、“吃亏”；文章指出：上山下乡“吃亏”论，是中国赫鲁晓夫“读书做官”论的变种。有的里弄和其他单位的干部，认为青年上山下乡工作难搞。

一九六八年六月十八日

□上海人民广播电台开播“在和工农相结合的大道上前进”栏目。该栏目将广播红卫兵小将和革命同学学习毛主席关于“知识青年必须和工农民众相结合”的伟大教导，正确对待毕业分配的体会；交流举办毛泽东思想学习班的经验；彻底批判“中国赫鲁晓夫”在毕业生分配中的资产阶级反动路线；还将邀请前几年在农村落户的知识青年，谈锻炼成长的体会。

[注](《在和工农相结合的大道上前进》，《文汇报》1968年6月16日，第3版)该专题节目每天播送三次，具体时间是上午9时到9时30分，下午3时30分到4时，6时30分到7时。使用频率为1500千周。

一九六八年六月十八日

□经毛泽东审阅，中共中央、国务院、中央军委、中央文革联合发出《关于建立黑龙江生产建设兵团的批示》。(中共中央文献研究室